
一一家家淘淘宝宝店店月月耗耗胶胶带带
能能在在经经十十路路绕绕个个来来回回
专家：快递垃圾难降解，分类回收很重要

快递到手拆开

一大半是垃圾

市民李林（化名）是个多肉植物
爱好者。不久前他从网上买了约40
株多肉植物，但收货的时候眼前的
景象却让他惊呆了。原来卖家为了
防止运输过程中多肉植物受损，在
纸箱里塞满了小颗粒的塑料泡沫。
李林费了很大的劲才从里面“找”到
自己的多肉。

而这些扑腾了一地的塑料泡
沫，他扫了好几遍地都没有清理干
净。李林说，自己在淘宝上买了八年
的东西，各种厚重的包装都见过，但
这样的也堪称奇葩了。

不光是他，很多人都发现，如
今快递包装越来越厚重了。尤其是
一些易碎物品，往往来到买家手里
时，除了购买的商品，有一多半都
是包装。

市民李先生长期在历下区一个
写字楼内进行废品回收。据他介绍，
一般来说每天可以收50斤左右的废
纸箱，其中约四成是快递垃圾。历下
区的保洁人员娄女士则表示，除了
写字楼外，小区、学校都是快递垃圾
比较集中的地方。

C06 都会 2016年4月5日 星期二 编辑：邱志强 美编：许雁爽 组版：徐凌 今 日 济 南>>>>

一家网店月用

七万多米胶带

牛潇是济南一家专门做韩妆
代购的淘宝店店主。他介绍，他们
一般会根据物品易碎程度进行包
装。“像玻璃瓶这种易碎的，要像卷
被子一样先用气泡膜裹起来，质量
好的气泡膜要包两圈，质量差的、
比较软的要包三四圈。”牛潇说，为
了防止气泡膜散开，还得用胶带前
后左右缠紧。

这还不算完，包成“木乃伊”的
化妆品放到纸盒里后，要再倒一勺
保利龙（即俗称的塑料泡沫）颗粒进
去，把有空隙的地方塞上，保证瓶子
在纸盒内不会晃动。最后用胶带把
纸箱五花大绑，这才算完。

算下来，哪怕只是很小的一个
玻璃瓶，包装起来也至少要用到气
泡膜、胶带、保利龙、纸盒四种材料。

“一个月下来，光是包装材料就要用
六七万块钱的。”牛潇说。根据他提
供的数据，平均一个月要用150米长
的胶带共500卷、气泡膜9000米、大
大小小的纸箱将近两万个。

据了解，在济南，经十路的长度
也不过32公里左右。换算下来，这一
家淘宝店一个月用的胶带长度就能
在经十路上打个来回。

包装垃圾随手扔

卖家坦言难“瘦身”

但对买家来说，货物到手后，再
精美的包装也成了垃圾。大学生小
龙表示，大家网购后一般随手就把
快递包装丢进了垃圾桶。“到了拿快
递高峰期的时候，附近的垃圾桶直
接装不下了，连旁边的地上都堆满
了盒子。”小龙说。

于是也有不少人认为，既然最
终都是要进垃圾桶，快递的包装完
全可以简约一点。但在卖家看来，却
很难给包装“瘦身”。

牛潇说，其实最开始也并不是
这么包装的，但货物的破损情况就
会非常严重。“大部分情况是里面的
东西互相碰撞引起破损，比如两个
玻璃瓶之间如果有空隙，一碰就碎
了。”牛潇表示，根据顾客传回来的
照片，他们也不断研究怎么才能包
得更严实，减少破损。

“早期的箱子质量不好，穿透
了或者压扁了的情况都有。”牛潇
说，所以后来就换成了五层瓦楞纸
箱。气泡膜也都是用新的、质量好
的。用来填空隙的塑料泡沫自然也
必不可少。

此外，多数的买家在购买易损
商品时，也会主动要求包装得很严
实，甚至包装如何已经成为买家给
卖家评分的一条重要标准。渐渐沿
袭下来，快递包装越来越厚快递垃
圾也就越来越多。

快递垃圾可回收

网民应有分类意识

其实，快递垃圾一般包含纸箱、
塑料等材料，这些都可以进行回收。
但就实际情况来说，多数人都习惯随
手扔进垃圾桶。“快递的纸盒子都太
小了，卖不了几个钱，攒在家里太脏，
不如直接扔掉。”热衷网上购物的小
王说。

保洁人员娄女士说，平时路边的
垃圾桶也常见到快递垃圾，但由于比
较零碎，胶带和纸盒混在一起，连拾
荒的人都不稀罕。“他们一般只捡纸
盒、塑料瓶，包装袋之类的，然后和平
常的垃圾一样运去垃圾场处理了。”
娄女士说。

但这样产生的危害却极大。齐鲁
工业大学包装工程系主任郭红革介
绍，快递常用的胶带、泡沫塑料和气
泡膜等材料都是不可降解的材料，比
如气泡膜的主要成分是聚乙烯，胶带
的主要成分是聚丙烯，有的是聚氯乙
烯。这些材料在自然环境下，即便是
经历四五十年的时间，也很难分解。

而且即便用填埋的方式处理，对
土壤和环境还是有危害的。“它会永
远在土壤里面，最多变成小碎块。”郭
红革说，虽然说这些物质会有一定程
度的降解和老化，但不会像纸箱一样
腐烂掉，永远不可能分解成分子级的
物质。另外，像保利龙这样的聚苯乙
烯泡沫材料，如果焚烧处理的话，会
产生二噁英等致癌物质。

但实际上，这些看起来危害很大
的垃圾如果能够回收利用，都可以变
废为宝。郭红革介绍，比如可以用来
作为一些塑料家具的填充料，另外一
些不太好的塑料也可以经过处理分
解形成一些液态的添加剂。“比如作
为氯气里面的添加剂，也可以加到一
些防水材料里面。”郭红革说。

济南坤晟包装有限公司经理齐
帅也表示，其实收废品的人都会收废
旧气泡膜。“可以用机器熔化，造出颗
粒，用来制作别的东西。”齐帅说。而
且由于再生料做的东西价格会更加
便宜，也颇受客户欢迎。

但郭红革表示，目前如何回收也
是一个问题，比如分类回收的成本问
题就亟待解决。“小规模的处理厂，往
往原料不够，回收成本也很高。”郭红
革说。

不光如此，在她看来，对快递垃
圾的回收利用是一个长期的过程，首
先需要建立起一种垃圾分类以及回
收的意识。“回收价格最多也就三四
毛钱一斤，大家都不在乎。”齐帅也表
示，快递垃圾的回收关键得看人们的
环保意识。目前纸箱回收得还相对多
一些，但保利龙、气泡膜这类垃圾回
收很少。大家更倾向于随手扔进垃圾
桶，但这样就很难再回收了。

最近，有调查称中国大陆一年产生海量快递垃圾。记者调查发现，一家小
小的淘宝店一个月用的胶带长度就足以在经十路打个来回。而解决快递垃圾
问题，需要人人先树立起垃圾分类回收的意识。

本报记者 万兵 实习生 杨姣

每天都有大量快递送达校园。（资料片） 本报记者 周青先 摄

收废品的李先生在某大厦收来的一堆纸盒，其中快递纸盒占了一大半。
本报记者 万兵 摄

环卫工人在路边垃圾桶捡来的
快递垃圾。 本报记者 万兵 摄
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